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Сегодня в Казани 
на сцене Татарско-
го академического 
театра оперы и ба-
лета им.М.Джалиля 
открывается XXXVII 
Международный 
оперный фестиваль им. 
Ф.И.Шаляпина с участи-
ем солистов Большого, 
Мариинского и других 
российских и зарубеж-
ных театров.

В 
афише традиционно-
го февральского музы-
кального форума – 10 

спектаклей (в том числе се-
годняшняя премьера «Цар-
ской невесты» Н.Римского-
Корсакова в постановке ре-
жиссёра Михаила Панджа-

видзе) и два гала-концерта. 
Помимо этого, впервые в 
рамках фестиваля реализу-
ется двухнедельный образо-
вательный проект для зрите-
лей, интересующихся клас-
сическим и современным 
оперным искусством.

Участников параллель-
ной программы ожида-
ет «погружение» в мир опе-
ры: посещение репетиций и 
прогонов спектаклей Шаля-
пинского фестиваля («Цар-
ская невеста», «Пиковая да-
ма», «Турандот» и др.), встре-
чи с гостями форума, обсу-
ждение увиденного. Первая 
такая встреча (с куратора-
ми проекта) состоялась на-
кануне открытия фестиваля 
и включала экскурсию по те-
атральному закулисью.

В рамках образователь-
ной программы Шаляпин-
ского фестиваля в Доме ак-

тера и творческой лаборато-
рии «Угол» будет прочитан 
цикл лекций, посвященный 
различным аспектам музы-
кального театра. Речь пой-
дет, в частности, о совре-
менном оперном искусстве. 
Например, будет показана 
видеозапись поставленной 
в Свияжске оперы «Сны Иа-
кова, или Страшно место» 
А.Маноцкова (спектакль-
номинант «Золотой маски» 
– 2018). Состоится также 
обсуждение современных 
оперных трендов с компо-
зитором Эльмиром Низамо-
вым, автором оперы «Кол-
лонтай». В рамках образо-
вательного проекта пройдут 
также мероприятия, посвя-
щенные 145-летию Казан-
ской оперы и 136-й годов-
щине со дня рождения Фе-
дора Ивановича Шаляпи-
на.

«ЛИЗА АЛЕРТ» 
НА СВЯЗИ

Да, у отряда сменился ру-
ководитель, но татарстанские 
поисковики «Лизы Алерт» 
продолжают работать в обыч-
ном режиме, то есть в тесном 
взаимодействии с ещё 46 ре-
гиональными отрядами, по 
алгоритмам, направленным 
на эффективный и оператив-
ный поиск пропавших лю-
дей. Больше того, многие из 
тех, кто в силу разных при-
чин когда-то ушли из отряда, 
заявили о своём желании вер-
нуться. Только в первые не-
дели нового года волонтеры 
«отработали» десять заявок на 
поиск. И более чем в полови-
не случаев он дал результат. 

Понятно, что доброволь-
цы работают «в одной связ-
ке» с полицией и МЧС, поэ-
тому никогда нельзя с уве-
ренностью сказать, чьи и ка-
кие именно действия решили 
исход поисковой операции. В 
отряде, конечно, ведут стати-
стику, но особо ею не замо-
рачиваются. Куда важнее, что 
пятеро из найденных «поте-
ряшек» живы и сейчас нахо-
дятся дома.

Идея добровольной и бес-
корыстной помощи родилась 
не вчера, но те масштабы, ка-
кие волонтёрство приобрета-
ет в наши дни, в том числе в 
Татарстане, впечатляют. Это, 
пожалуй, лучшее, что привне-
сло в нашу жизнь последнее 
десятилетие. Но даже в этом 
контексте деятельность до-
бровольческого отряда «Ли-
за Алерт» выбивается из об-
щего ряда. Согласитесь: од-
но дело раздавать флажки на 
спортивном празднике или 
устраивать флешмобы в за-
щиту экологии (порыв бла-
городный, никто не спорит) 
и совсем другое – по перво-
му зову срываться в ночь, по-
сле основной работы, на пои-
ски совершенно незнакомого 
человека…

Напомним, что движение 
«Лиза Алерт» зародилось в 
2010 году, который был ом-
рачён гибелью пятилетней 
Лизы Фомкиной из подмо-
сковного Орехово-Зуева. Де-
вочка потерялась в лесу вме-
сте с тётей, и в течение не-
скольких дней их практиче-
ски никто не искал. И только 
когда информация о пропав-

ших попала в Интернет, сот-
ни добровольцев начали по-
иски своими силами. Лизу 
нашли, но, к сожалению, по-
мощь пришла слишком позд-
но. Потрясённые этой траге-
дией, волонтёры решили объ-
единиться и назвали первый 
добровольческий отряд спа-
сателей «Лиза Алерт» (по ана-
логии с AMBER ALERT – аме-
риканской системой опове-
щения о пропаже детей). Как 
уже сказано, сейчас у отряда 
– десятки региональных по-
дразделений, но и они суще-
ствуют исключительно на до-
бровольных началах, а их по-
мощь всегда безвозмездна. 
Приоритет отдаётся поиску 
детей и стариков, а также лю-
дей, заблудившихся в природ-
ной среде. По последним дан-
ным, волонтёры «Лизы Алерт» 
приняли участие в более чем 
40 тысячах поисков.

ИНФОРГИ, 
КТО ОНИ?

«Поиск бывает двух видов: 
информационный – с про-
звонами, репостами в соци-
альных сетях, и активный, то 
есть с выездом непосредст-
венно туда, где пропал чело-
век», – поясняет руководи-
тель отряда «Лиза Алерт. Та-
тарстан» Артём Латышев. По 
его словам, восемьдесят про-
центов свидетельств о про-
павших людях поступает 
именно благодаря репостам 
в Интернете. С другой сто-
роны, далеко не все «живут» 
в соцсетях, а где-то Интер-
нет просто отсутствует. В та-
ких случаях ориентировки на 
пропавших по старинке рас-
клеивают. Скажем, в сельской 

местности, где все друг друга 
знают, это даже более эффек-
тивно. Исключение – «бегун-
ки» (так называют подрост-
ков, систематически убегаю-
щих из дома). Ориентиров-
ки на них не вывешиваются, 
чтобы не спугнуть малолет-
них искателей приключений. 
При активном поиске задачи 
могут быть самыми разными: 
от «прочёса» леса по специ-
альной методике, разработан-
ной в отряде, до обхода дво-
ров, подъездов, торговых цен-
тров и т.д. 

После того как объявлен 
поиск, самым важным чело-
веком для всех становится 
инфорг – информационный 
координатор. Он общается 
с родственниками пропав-
шего, занимается репоста-
ми, проверяет свидетельст-
ва и одновременно старается 
решить все проблемы, возни-
кающие у волонтёров на вы-
езде, – от доставки оборудо-
вания до организации пита-
ния. Свою миссию инфорг 
считает выполненной толь-
ко после того, как последний 
из добровольцев отпишется о 
своём возвращении домой.

О «кухне» отряда «Лиза 
Алерт» можно рассказывать 
долго, но первое, что здесь 
стремятся донести до нович-
ков, – участвовать в поиске 
пропавших людей можно и 

не выходя из дома, имея под 
рукой ноутбук и телефон. В 
отряде также считают, что во-
лонтёрство не требует жертв, 
поиску надо посвящать столь-
ко времени, сколько можешь, 
без ущерба для семьи, работы 
и самого себя.

«Когда человек только 
приходит в отряд, ему всё ин-
тересно – он учится на инф-
орга, картографа, координа-
тора, не пропускает ни одно-
го выезда… Но проходит три 
месяца, и человек уходит из 
отряда. Я знаю много таких 

случаев. Это называется выго-
рание, – делится опытом «ве-
теран» отряда «Лиза Алерт. Та-
тарстан» Николай Кузьмин. 
Сам он по специальности 
картограф, и хотя недавно пе-
реехал в Москву, связей с ка-
занским отрядом не теряет. В 
Первопрестольной он зани-
мается тем же делом – гото-
вит карты для активных по-
исков и обучает этому ново-
бранцев «Лизы Алерт».

ПОТЕРЯТЬСЯ –
НЕ ЗНАЧИТ ПРОПАСТЬ

Медработник Настя С. не-
замедлительно подключа-
ется к поиску в тех случаях, 
когда пропадает ребёнок. Эту 
«специализацию» она прио-
брела, живя ещё в другом го-
роде, где, по её словам, такое 
случалось довольно часто. 

Больше всего ей запомнил-
ся Ярослав. Мама с бабуш-
кой вместе с ним выехали на 
природу, увидели грибы и, 
как водится, увлеклись... Ког-
да мальчику надоело ждать 
их в машине, он выбрался из 
своего убежища и потерялся 
в лесу. 

«Лес прочёсывать – это не 
самое трудное, – рассказыва-
ет Настя. – Сильнее напряга-
ет тот момент, когда по ра-
ции вдруг говорят: «Отбой. 
Всем спасибо». Значит, на-
шли… Но радоваться ещё бо-
ишься, наоборот, цепенеешь. 
И только когда скажут «Жив!», 
понемногу тебя отпускает». 
Вот и с Ярославом тогда всё 
обошлось. Но, к сожалению, 
бывает и так: поиск вроде бы 
дал результат, но скопившее-
ся напряжение никуда не де-
вается, а горькое и беспово-
ротное, как выстрел, «Най-
ден, погиб» ещё долго потом 
бередит душу.

Шесть лет назад жителей 
республики, и не только их, 
потрясла гибель 8-летней Ва-
силисы Галицыной из Набе-
режных Челнов. Кстати, не-
задолго до этого трагическо-
го случая и началась история 
«Лизы Алерт» в Татарстане. В 
поисках пропавшей школь-
ницы участвовали сотни во-
лонтёров. Был в их числе 
и Сергей В., один из самых 
опытных на сегодняшний 
день поисковиков в отряде. 

«Мы не подменяем рабо-
ту правоохранительных орга-
нов, – говорит он. – Наша зада-
ча, как и медиков, не навредить. 

картина дня

Немецкий производитель 
налаживает производство
СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР И СКЛАД НЕМЕЦКОЙ КОМПАНИИ 
SAMSON ПОЯВЯТСЯ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ НА ТЕР-
РИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ (Павел ГЕОРГИЕВ).

Германский производитель запорно-регулирующей ар-

матуры SAMSON планирует довести локализацию произ-

водства в Татарстане до ста процентов к 2024 году и в на-

стоящее время ищет необходимую площадку. В этом году 

компания построит сервисный центр и склад, в 2021-м за-

вершится сборка, настройка оборудования и будет запу-

щено производство, сообщил генеральный директор ООО 

«Самсон Контролс» Азрет Крымшамхалов. В Татарстане, ку-

да SAMSON ежегодно поставляет около пятнадцати тысяч 

клапанов, находятся крупнейшие заказчики – «Татнефть», 

«Нижнекамскнефтехим», «Казаньоргсинтез». SAMSON наме-

рен привлечь к производству татарстанских литейщиков и, 

по словам руководителя компании, завозить меньше гото-

вой продукции, использовать локальных поставщиков, спо-

собных работать по международным стандартам.

От их мастерства 
зависят жизни людей
ХV ВСЕРОССИЙСКИЕ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ПОЖАРНО-
СПАСАТЕЛЬНОМУ СПОРТУ НА КУБОК ПРЕМЬЕР-МИ-
НИСТРА РТ ОТКРЫЛ ВЧЕРА ГЛАВА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
АЛЕКСЕЙ ПЕСОШИН (Равиль САХАПОВ).

В состязаниях принимают участие 28 команд из субъектов При-

волжского федерального округа, а также из Москвы, Санкт-Пе-

тербурга и других регионов, сообщили в пресс-службе Прези-

дента РТ. Как отметил Алексей Песошин, в республике создана 

прекрасная инфраструктура для проведения крупных междуна-

родных и российских соревнований. Пожарно-спасательному 

спорту придаётся особое значение – ведь от спасателей зависят 

жизни людей, отметил Премьер-министр. «Соревнования стали 

уже традиционными. С 2004 года они проводятся под патрона-

жем Правительства Татарстана. Более 550 спортсменов из реги-

онов России участвуют в соревнованиях в этом году. Уверен: эти 

состязания станут значимым событием для всех участников», – 

заключил Алексей Песошин. Команды соревнуются в преодоле-

нии стометровой полосы с препятствиями, в подъёме на учеб-

ную башню, по другим дисциплинам.

Татарстанский IT-вуз 
возглавил сразу два рейтинга

УНИВЕРСИТЕТ ИННОПОЛИС ЗАНЯЛ ПЕРВЫЕ МЕСТА 
СРАЗУ В ДВУХ РЕЙТИНГАХ ПО КАЧЕСТВУ ПРИЁМА В 
ВУЗЫ (Юлия НИКОЛАЕВА).

Рейтинги составлены по данным совместного мониторинга Выс-

шей школы экономики, Рособрнадзора и Минобрнауки РФ, сооб-

щили в пресс-службе IT-вуза. Средний бал ЕГЭ – 90,4 – стал самым 

высоким в России среди абитуриентов, поступивших на платные 

места. В мониторинге учитывались результаты экзаменов 108 

российских абитуриентов, поступивших на первый курс бакалав-

риата Университета Иннополис. Всего в 2018 году в вуз зачисле-

ны 254 человека из России, СНГ и дальнего зарубежья. Они прош-

ли очный и заочный отборы и выиграли грант, покрывающий сто 

процентов стоимости обучения. Для подтверждения гранта в ву-

зе установлен минимальный проходной балл ЕГЭ по трём предме-

там (русский язык, математика, информатика/физика), который в 

2018 году составлял 240. В 2019 году он увеличен до 255. Сред-

ний бал ЕГЭ зачисленных в 2018 году на бюджетные места – 96,4 

– это также самый высокий показатель в стране.

Каждого кабанчика оценили 
в полтора года
ЖИТЕЛЬ ВЫСОКОГОРСКОГО РАЙОНА ОСУЖДЁН ЗА 
НЕЗАКОННУЮ ОХОТУ (Пётр АНДРЕЕВ).

Прокуратура Камско-Устьинского района поддержала государст-

венное обвинение по уголовному делу в отношении 57-летнего 

жителя Высокогорского района. Суд признал его виновным в не-

законной охоте с причинением особо крупного ущерба. Установ-

лено, что ночью 19 ноября, находясь на территории Теньковско-

го охотничьего клуба, мужчина совершил отстрел двух кабанов, 

не имея при этом соответствующих документов, дающих право 

на охоту. Причинённый биологическим ресурсам ущерб соста-

вил 180 тысяч рублей. Свою вину подсудимый полностью при-

знал. Как сообщили в Прокуратуре Камско-Устьинского района, 

суд назначил виновному наказание в виде трёх лет лишения сво-

боды условно с испытательным сроком на один год.

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

Цифровизация 
всего и вся силь-
но меняет нашу 
жизнь. Вот и 
традиционные 
средства массовой 
информации вы-
нуждены меняться, 
подстраиваться 
под новые реалии. 

Н
о в погоне за расши-
рением аудитории 
важно не снижать ка-

чество работы и не потерять 
доверие этой самой аудито-
рии. Об этом говорили на 
коллегии Республиканского 
агентства по печати и мас-
совым коммуникациям. Кол-
легия, как мы уже сообщали, 
состоялась в среду в Казани 
в здании агентства «Татме-
диа».

«Сегодня не человек охо-
тится за информацией, а ин-
формация охотится за чело-
веком. Обострилась конку-
рентная борьба за читателя, 
зрителя, слушателя», – кон-
статировал в своём отчёт-
ном докладе руководитель 
Республиканского агентства 
по печати и массовым ком-
муникациям Айрат Зарипов. 
И подчеркнул, что особенно 
трудно в условиях, когда ин-
формационное поле пере-
насыщено, приходится тра-
диционным СМИ, печатным 
изданиям.

Хотя на первый взгляд в 
Татарстане у традиционных 
СМИ всё не так уж и плохо. 
У нас выходит 524 печатных 
издания на пяти языках. На-
сыщенность печатной пери-
одикой – 273 экземпляра на 
1000 жителей (в России этот 
показатель составляет 110 эк-
земпляров). Тем не менее тен-
денция налицо: в прошлом 
году большинство из 45 вновь 
зарегистрированных СМИ 
представляли собой сетевые 
издания, а вот из тех 132 из-
даний, которые прекратили 
своё существование в 2018-м, 
большинство печатные. 

итоги и задачи

общество

Ответим Ответим 
Сети Сети 
качествомкачеством
В Казани говорили о задачах 
медиаотрасли в условиях 
информационного бума

Ждать нельзя искатьЖдать нельзя искать
Олеся СТРЕЛЬЦОВА

Добровольческий поисковый отряд 
«Лиза Алерт. Татарстан» причастен 
к спасению сотен человеческих 
жизней, и слух о том, что отряд пре-
кратил своё существование, подхва-
ченный некоторыми СМИ, возмутил 
прежде всего самих волонтёров.
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МЕНЕДЖЕРЫ 
ЗДОРОВЬЯ

С какими вопросами С какими вопросами 
можно обратиться можно обратиться 
к страховому к страховому 
представителюпредставителю

медицина

> 3
ЗВЁЗДЫ 
МАНЕЖА

Уникальное шоу с Уникальное шоу с 
хищными зверями хищными зверями 
стартует завтра  стартует завтра  
в Казанив Казани

цирк

> 3> 2
ТАКАЯ ВОТ 
«КОНКУРЕНЦИЯ»

Татарстанский Татарстанский 
УФАС разоблачил УФАС разоблачил 
очередной очередной 
картельный сговоркартельный сговор

расследование

Региональный по-
луфинал конкурса 
управленцев «Лидеры 
России» 2018–2019 
годов Приволжского 
федерального округа 
открывается сегодня в 
Нижнем Новгороде и 
Самаре.

К
ак сообщили в пресс-
службе полномочно-
го представителя Пре-

зидента России в ПФО, по-
луфинал в этом году, как и 
в прошлом, пройдёт на двух 
площадках. Полуфиналисты 
из нашей республики посо-
ревнуются с представителя-
ми Оренбургской, Саратов-
ской, Ульяновской, Самар-
ской областей и Башкорто-
стана в Самаре. В церемонии 

открытия в Нижнем Новго-
роде планировали принять 
участие полномочный пред-
ставитель Президента РФ в 
ПФО Игорь Комаров, в Са-
маре – ректор Госакадемии 
народного хозяйства и гос-
службы Владимир Мау. Та-
тарстан в полуфинале пред-
ставляют 42 участника. До-
полнительную информацию 
можно узнать на сайте «Ли-
дерыроссии.рф».

Гульнара ГАБДРАХМАНОВА, 
председатель Госкомитета 
РТ по архивному делу:

Из Ирана и Турции 
получены уникаль-
ные документы по 
истории родного 
края со времён 
Средневековья, в 
том числе докумен-
ты об образовании 
Татарской АССР. Из 
Ирана доставлены 
копии знаменитых 
путевых записок 
Ахмеда ибн Фад-
лана – секретаря 
посольства баг-
дадского халифа, 
посетившего Волж-
скую Булгарию в 
921–922 годах.

цитата дня

в несколько строк
ЗАПРЕЩЁН ВЫЛОВ РЫБЫ с начала февраля до 15 апре-

ля в природном зоологическом заказнике регионального зна-

чения «Устье реки Мёши», напоминает пресс-служба Госкомите-

та РТ по биоресурсам. Заказник был организован на территории 

Лаишевского района в прошлом году.
 ПРЯМЫЕ РЕЙСЫ из Перми в Новый Уренгой, Салехард, 

Нижневартовск и Ноябрьск организовала татарстанская авиа-

компания «ЮВТ Аэро», сообщили в её пресс-службе. В каждый из 

городов лайнеры будут отправляться дважды в неделю.
 ЧЕТЫРЁХСОТ ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ лишилась 82-летняя жи-

тельница Казани, решившая через Интернет продать свою 

швейную машинку, сообщили в пресс-службе полиции республи-

ки. Пенсионерке позвонила злоумышленница и попросила на-

звать реквизиты банковской карты. Звонок был сделан из Мо-

сквы, определили оперативники.
 ПЯТЬ НОВЫХ ДЕТСКИХ САДОВ появятся в Елабуге, 

сообщила газета «Новая Кама». Строительство одного из них 

на 220 мест на Окружном шоссе началось в конце прошлого 

года.

шаляпинский фестиваль

Погружение в оперуПогружение в оперу
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конкурс

Лидеры выявят лучшихЛидеры выявят лучших

МОЛОДЁЖНАЯ 
ПОЛИТИКА 

Специалистов Специалистов 
будет готовить будет готовить 
Корпоративный Корпоративный 
университет университет 

коллегия 

Кроме «Лизы Алерт», в Татарстане дей-
ствуют ещё несколько волонтёрских 
организаций, оказывающих содейст-
вие поиску пропавших людей, – «След» 
в Нижнекамске, «Надежда» в Елабуге, 
«Василиса» в Набережных Челнах

Ильшат САДЫКОВ

ta
ss

.ru



www.rt-online.ru
info@rt-online.ru

reklama@rt-online.ru

Республика Татарстан

• 2 События.  Комментарии пятница   1 февраля    2019

Ï
ðå

ññ
-ñ

ëó
æ

áà
 Ï

ðå
çè

äå
íò

à

Ï
ðå

ññ
-ñ

ëó
æ

áà
 Ã

îñ
ñî

âå
òà

Тут Айрат Зарипов, конечно, 
не мог не упомянуть, пожалуй, 
главную потерю татарстанско-
го печатного рынка прошло-
го года – газету «Вечерняя Ка-
зань», которая теперь выходит 
только в интернет-версии.

В общем, неудивительно, 
что многие традиционные из-
дания, даже сохраняя печат-
ные версии, начинают актив-
но развиваться в Сети, замет-
но увеличивая свою интернет-
аудиторию. Успешным опытом 
того, как это делать, на колле-
гии поделилась главный редак-
тор газеты «Челнинские извес-
тия» Зульфия Султанова, вы-
ступившая на тему «Сайт и со-
циальные сети – точки роста 
читательской аудитории мест-
ного издания».

Кстати, именно за рынком 
региональных интернет-СМИ, 
отметил Айрат Зарипов, экс-
перты видят большое будущее. 
В то же время, подчеркнул ру-
ководитель агентства, интер-
нет-версии районных газет 
уже переросли роль простого 
дубля печатной версии, теперь 
это всё чаще самостоятельные 
издания, которые работают 
в непосредственной прямой 
связи с населением.

Ещё больше укрепить эту 

связь помогает присутствие 
редакций традиционных СМИ 
в соцсетях. Сегодня только ре-
дакции холдинга «Татмедиа» 
ведут там 300 групп, общее ко-
личество подписчиков в про-
шлом году выросло на 64 про-
цента по сравнению с 2017-м, 
и активное освоение соцсетей, 
чтобы теснее взаимодейство-
вать с аудиторией, – одна из 
главных задач, которую хол-
динг ставит перед своими из-
даниями.

В Сеть сегодня выходят не 
только газеты, но и телевиде-
ние, и радио. У них появляют-
ся собственные YouTube-кана-
лы. «Редакциям необходимо 
использовать все возможные 
каналы для создания каче-
ственного контента», – при-
звал Айрат Зарипов журнали-
стов. Но в то же время напом-
нил, что главное преимущест-
во профессиональных СМИ 
– качественная информация 
из проверенных источников. 
В этой связи глава агентст-
ва вспомнил слова Президен-
та Татарстана Рустама Мин-
ниханова из его послания к 
Госсовету: «Обилие противо-
речивой информации значи-
тельно усложняет понимание 
людьми происходящих про-

цессов. Кратно возрастает от-
ветственность средств массо-
вой информации за качество 
распространяемых сведений». 
И завершил своё выступление 
Айрат Зарипов ещё одной ци-
татой – первого заместителя 
генерального директора ТАСС 
Михаила Гусмана: «На вызовы 
современных технологий жур-
налистика должна ответить ка-
чеством».

Об ответственности журна-
листов за качество своей рабо-
ты говорил, выступая на колле-
гии, и руководитель Аппарата 
Президента РТ Асгат Сафаров. 
Он озвучил результаты между-
народных исследований, кото-
рые свидетельствуют о кризи-
се доверия населения к медиа. 
«Многие СМИ начинают стро-
ить свою работу на создании 
сенсаций, и оперативность 
становится важнее точности. 
В итоге они стали институтом, 
которому меньше всего дове-
ряют, потому что определить 
достоверность информации 
становится всё труднее, даже 
если источник – уважаемое из-
дание», – заметил Асгат Сафа-
ров.

Отсюда, подчеркнул он, вы-
текает одна из основных задач, 
стоящих перед нашими СМИ, 

– вернуть доверие аудитории. 
Он предложил консолидиро-
вать усилия «Татмедиа», Сою-
за журналистов РТ и Высшей 
школы журналистики и медиа-
коммуникаций КФУ, чтобы ор-
ганизовать систему подготов-
ки и переподготовки журнали-
стов с учётом новых условий и 
требований.

«Хотелось бы также, чтобы 
СМИ не просто фиксировали 
проблемы, которые есть в ре-
спублике, а через публичное 
обсуждение искали решения 
и информировали о принятых 
мерах», – обозначил ещё одну 
задачу Асгат Сафаров. Также он 
подчеркнул, что журналисты 
должны больше «продвигать» 
родную республику, её исто-
рико-культурное наследие на 
российском и даже междуна-
родном уровне.

Гостем коллегии был заме-
ститель министра цифрово-
го развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Алексей Во-
лин. Его выступление почти 
полностью было посвящено 
грядущей цифровизации те-
левидения (как известно, боль-
шинство федеральных каналов 
в скором времени прекратят 
вещание в аналоговом режи-
ме). Алексей Волин напомнил, 

что переход на «цифру» – это 
не одномоментный для всей 
страны процесс, он будет про-
ходить постепенно. Тестовое 
отключение аналогового ве-
щания состоялось в декабре 
в Твери. 11 февраля к процес-
су подключатся ещё семь субъ-
ектов России, в том числе со-
седняя с нами Ульяновская об-
ласть, чей опыт Волин посове-
товал Татарстану внимательно 
изучить.

«Мы специально пошли 
по пути поэтапного отклю-
чения, чтобы минимизиро-
вать возможные ошибки и 
неточности. Потому что на-
ша главная задача заключа-
ется в том, чтобы переход на 
«цифру» был для людей про-
цессом приятным, а не го-
ловной болью», – подчерк-
нул Алексей Волин. В част-
ности, первые этапы работы 
свидетельствуют: основная 
проблема для населения не 
в том, что они не смогут ку-
пить цифровую приставку 
(жизнь показывает, что прак-
тически все покупают её или 
даже новый телевизор). Про-
блема в том, как её подклю-
чить, «что куда втыкать», как 
образно выразился замести-
тель министра. Этот «техни-

ческий и технологический 
ментальный паралич», по 
его словам, в основном всё и 
портит. Поэтому важно орга-
низовать грамотную техни-
ческую поддержку. Ну и сле-
дить, чтобы торговые сети 
не поднимали цены на при-
ставки.

В то же время, отметил Ай-
рат Зарипов, в свете грядуще-
го перехода на «цифру» надо 
помнить о приоритетной за-
даче – сохранить региональ-
ные телеканалы, информиру-
ющие население о социаль-
но значимых местных собы-
тиях. Одним из решений тут 
может стать создание регио-
нального эфирного цифрово-
го мультиплекса, закрепления 
22-й кнопки у кабельных опе-
раторов за местными телека-
налами. Алексей Волин заве-
рил участников коллегии, что 
в федеральном министерстве 
о нуждах региональных теле-
визионщиков знают и готовы 
решать этот вопрос.

В коллегии также приняли 
участие заместитель Председа-
теля Госсовета Римма Ратнико-
ва, руководитель Союза журна-
листов РТ Ильшат Аминов, ру-
ководители республиканских 
и региональных СМИ.

Поэтому каждый раз, получив 
заявку на поиск, мы первым де-
лом связываемся с МВД и, если 
это не криминал и не семей-
ные разборки, обмениваемся 
информацией. Люди в пого-
нах и сами признают, что по-
тенциальные свидетели быва-
ют с нами более откровенны-
ми. К тому же у полиции нет та-
ких ресурсов – ни людских, ни 
по части распространения ин-
формации».

Вместе с этим не все знают, 
что в работе волонтёров суще-
ствуют довольно жёсткие табу. 
Например, они должны уметь 
оказывать первую помощь, но 
при этом не имеют права пред-
ложить пострадавшему даже 
валидол. Вообще никаких ле-
карств! Определённый резон, 
конечно, в этом есть, но ситуа-
ции бывают самые разные. 

Или, допустим, известно, 
что у потерявшегося включён 
мобильный телефон, но по ка-
ким-то причинам он не может 
выйти на связь. Установить его 
местонахождение сегодня не 
проблема, но воспользовать-
ся этой возможностью могут 
далеко не всегда и професси-
ональные спасатели. Впрочем, 
единодушного мнения на этот 
счёт нет даже среди самих по-
исковиков. Одни считают та-
кие ограничения оправданны-
ми, другие уверены, что, когда 
речь идёт о спасении челове-
ческой жизни, необходимо ис-
пользовать любой шанс. Меж-
ду тем на официальном сайте 
«Лизы Алерт» недавно появи-

лась информация, что в Госду-
ме прошёл первое чтение за-
конопроект, который допуска-
ет возможность определения 
местонахождения пропавше-
го по мобильному телефону. 
Но только в отношении детей.

СТРЕЛКИ В ЛЕСУ
Формально Николай Бори-

сов и Михаил Агафонов уже 
не числятся в отряде «Лиза 
Алерт», но по-прежнему уча-
ствуют в активных поисках в 
составе ОРСО (Обществен-
ный региональный спасатель-
ный отряд). Кроме того, они 
стали инициаторами проек-
та «Стрелки», который в про-
шлом году выиграл прези-
дентский грант.

Увы, довольно часто люди 
теряются в лесу. Пик по коли-
честву таких «потеряшек» при-
ходится на август – сентябрь, 
когда открывается сезон 
«грибной охоты». Объяснять, 
как и почему это происходит, 
думается, излишне. В похожей 
ситуации оказывались многие. 
А потому без труда могут пред-
ставить себе чувства напуган-
ного, дезориентированного 
грибника, когда посреди леса 
ещё издалека он вдруг замеча-
ет красную стрелку с указани-
ем ближайшего населённого 
пункта или иного ориентира 
(шоссе, турбаза) и расстояния 
до него. На сегодня активисты 
ОРСО установили в татарстан-
ских лесах более двухсот та-
ких стрелок и останавливаться 
на этом не намерены. Стрелки 
реально работают, пусть даже 
те, кто с их подсказки смог вы-

браться из леса, обычно тут же 
об этом забывают. А вот ванда-
лы, бывает, напоминают о се-
бе... Поэтому, наряду с установ-
кой новых стрелок, волонтёры 
проводят «инспекции» уже 
прижившихся в лесу.

Кстати сказать, в планах от-
ряда «Лиза Алерт» – активнее 
заниматься профилактикой: 
выступать в школах, парках с 
лекциями – памятками о пра-
вилах безопасного поведения 
в городе и природной среде. 
Такие заявки в отряд уже по-
ступают.

И последнее. Движение 
«Лиза Алерт» давно не нужда-
ется в пиаре, но у поискови-
ков всегда предостаточно кон-
кретных нужд – от компасов, 
фонариков и снегоступов до 
беспилотников. Полный их 
список можно найти на сайте 
lizaalert.org. Волонтёры не мо-
гут принять только денежную 
помощь. А вот принтер для 
цветной печати карт и ориен-
тировок (на чёрно-белые лю-
ди реже обращают внимание) 
сильно бы выручил казанских 
поисковиков. Без этого нель-
зя запустить ни один актив-
ный поиск. Не обязательно да-
рить дорогостоящую технику, 
волонтёрам крайне важна са-
ма возможность прибегнуть к 
ней в экстренных случаях. А 
у них почти каждый случай – 
экстраординарный. 

И запомните номер 8 800 
7005452 – на тот случай, если, 
не дай бог, кто-то из близких 
вдруг перестанет выходить на 
связь. «Лиза Алерт» на связи 
всегда!

Начало на стр. 1

Начало на стр. 1

Ждать нельзя искатьЖдать нельзя искать

«В 
этом зале сегодня 
много единомыш-
ленников и тех, кто 

неравнодушен к молодёжной 
политике». С таких слов начал 
выступление на итоговой кол-
легии Министерства по делам 
молодёжи Республики Татар-
стан глава Росмолодёжи Алек-
сандр Бугаев.

Заседание коллегии «Вы-
зовы. Приоритетные направ-
ления. Механизмы» прошло в 
Казани в Центре культуры и 
спорта «Московский», в нём 
принял участие Президент Ру-
стам Минниханов.

Александр Бугаев, в частно-
сти, сообщил: только за про-
шлый год молодёжь Татар-
стана по линии Росмолодёжи 
привлекла для развития реги-
она более 71 млн рублей. Все 
проекты были высокого уров-
ня и именно поэтому получи-
ли гранты, подчеркнул глава 
ведомства.

В качестве другого положи-
тельного примера Александр 
Бугаев назвал волонтёрское 
движение, одно из массовых 
в стране. В республике в нём 
участвуют около 46 тыс. чело-
век, входящих в 900 объеди-
нений. Но глава Росмолодёжи 
отметил при этом: в целом мо-
лодёжи в республике – более 
840 тыс. человек.

Президент Рустам Минни-
ханов в свою очередь расска-
зал, как создавалось Министер-
ство по делам молодёжи РТ.

«Подходили к этому вопро-
су несколько раз. Всё время ка-
залось, что здесь не отрасле-
вой принцип. Ведь в фокусе 
– молодёжь. Но я уверен, что 
наше решение правильное и 
надо обращать больше внима-
ния на эту тему», – заявил Пре-
зидент.

Рустам Минниханов напом-
нил, что в республике в этом 

году реализуется около 40 со-
циальных программ. «И в ка-
ждом населённом пункте мы 
стараемся что-то сделать в рам-
ках создания комфортной сре-
ды для проживания. Но если 
там у молодёжи не будет пер-
спектив для карьерного ро-
ста, для того чтобы заниматься 
бизнесом, то, конечно, моло-
дые люди будут уезжать. Знаете, 
сейчас говорят, мол, молодёжь 
такая-сякая… Когда мы были 
молодыми, и про нас тоже так 
говорили. Всё нормально! И 
после нас так тоже будут гово-
рить. Нужно сфокусироваться 
на работе с молодёжью! Нуж-
но делать конкретные вещи. 
В Стратегии-2030 Республики 
Татарстан главное – человече-
ский капитал. А что такое че-
ловеческий капитал? Это наша 
молодёжь».

Рустам Минниханов также 
поднял вопрос кадров для ра-
боты с молодёжью.

«Целенаправленной рабо-
ты в этом направлении рань-
ше не было, и создание корпо-
ративного университета будет 
полезным».

Напомним, что на коллегии 
прозвучала информация: в Та-
тарстане в отрасли молодёж-
ной политики работают боль-
ше трёх тысяч человек. Про-
ект «Корпоративный универ-
ситет» станет платформой для 
непрерывного профессио-
нального развития специали-
стов сферы молодёжной по-
литики. Проект предполагает 
формирование паспорта ком-
петенций для каждой долж-
ности в сфере молодёжной 
политики. Затем планирует-
ся диагностика и оценка соот-
ветствия сотрудников необхо-
димому уровню компетенций. 
В зависимости от результатов 
такой оценки для каждого спе-
циалиста будет сформирова-
на индивидуальная траекто-

рия профессионального раз-
вития. Таким образом, форми-
руется программа обучения 
специалистов отрасли, систе-
ма аттестации. Весь процесс 
обучения, в том числе его ре-
зультаты, будет фиксироваться 
в личном кабинете специали-
ста в специальной онлайн-ба-
зе Корпоративного универси-
тета.

В ходе коллегии Президент 
также сообщил, что уже дал 
поручение Министерству фи-
нансов рассмотреть вопрос 
повышения заработной платы 
для специалистов, которые бу-
дут работать в сфере молодёж-
ной политики.

В целом Рустам Минниха-
нов пожелал специалистам по 
работе с молодёжью «не успо-
каиваться» и говорить не толь-
ко о своих достижениях, но 
и поднимать существующие 
проблемы, сообщает пресс-
служба Президента.

коллегия

В фокусе – молодёжьВ фокусе – молодёжь

Ответим Сети качествомОтветим Сети качеством

официально

С руководителем 
исполкома Общерос-
сийского народного 
фронта Михаилом 
Развожаевым встре-
тился вчера в Доме 
Правительства Прези-
дент Татарстана Рустам 
Минниханов, сообщает 
пресс-служба главы 
республики.

В
о встрече приняли 

участие Руководитель 

Аппарата Президента 

Татарстана Асгат Сафаров, 

заместитель Руководителя 

Аппарата Президента РТ – 

руководитель Департамен-

та по вопросам внутренней 

политики Александр Терен-

тьев и сопредседатель Цен-

трального штаба ОНФ, ге-

неральный директор ПАО 

«КамАЗ» Сергей Когогин.

В ходе встречи обсуждались 

перспективы сотрудниче-

ства в рамках реализации 

приоритетных проектов Об-

щероссийского народного 

фронта, направленных на 

повышение качества жиз-

ни граждан. Рустам Минни-

ханов отметил позитивное 

взаимодействие с респу-

бликанским отделением 

ОНФ, высоко оценив работу 

активистов движения.

Общероссийский народный 

фронт – общественное дви-

жение, созданное в 2011 го-

ду по инициативе Президен-

та РФ Владимира Путина, 

которое объединяет актив-

ных и неравнодушных жите-

лей страны. Главные задачи 

ОНФ – контроль за испол-

нением указов и поручений 

главы государства, борьба с 

коррупцией и расточитель-

ством, неэффективными 

тратами государственных 

средств, вопросы повыше-

ния качества жизни и защи-

ты населения.

Встреча 
в Доме Правительства

Сообщение
С 4 февраля по 5 марта 
2019 года Министер-
ством строительст-
ва, архитектуры и 
жилищно-комму-
нального хозяйства 
Татарстана проводится 
общественное обсу-
ждение республикан-
ского проекта Терри-
ториальной схемы в 
области обращения с 
отходами, в том числе 
с твёрдыми комму-
нальными отходами.

П
редложения и за-

мечания принима-

ются с 4 по 18 фев-

раля в письменном виде. 

Их можно переслать сле-

дующими способами:

– по адресу министерст-

ва (420111, г. Казань, 

ул. Дзержинского, д. 10, 

кабинет 101 (канцеля-

рия), график работы: 

пн. – чт.: с 9.00 до 18.00, 

пт.: с 9.00 до 16.45;

– на электронную почту 

Министерства строитель-

ства, архитектуры и жи-

лищно-коммунального хо-

зяйства: terrshema@tatar.ru, 

круглосуточно.

Проект Территориаль-

ной схемы в области об-

ращения с отходами раз-

мещён на официальном 

сайте министерства в 

разделе «Жилищно-ком-

мунальное хозяйство/

Обращение с отходами».

проект

Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

Коллегию респу-
бликанского Ми-
нистерства спорта, 
которая прошла 
вчера в Поволж-
ской академии фи-
зической культуры, 
спорта и туризма, 
можно смело на-
звать исторической 
– впервые работ-
ники этой сферы 
подводили итоги 
минувшего года без 
коллег, отвечавших 
за молодёжное 
направление. 

Л
етом прошлого года 

произошла реорга-

низация, и теперь у 

Министерства спорта поле 

деятельности сузилось. Но 

работы от этого меньше не 

стало. И итоговый доклад 

министра спорта Владими-

ра Леонова лишь подтвер-

дил это.

Минувший год выдался для 

министерства сложным, но 

и принёс удовлетворение 

достигнутым.

В реестре того, что сдела-

но, – и одержанные побе-

ды на разных турнирах, и 

построенные спортивные 

сооружения, реконструиро-

ванные объекты и сорев-

нования самого разного 

масштаба, среди которых, 

конечно, выделяется чем-

пионат мира по футболу.

Напомним: в минувшем го-

ду в Татарстане прошло 14 

соревнований европей-

ского и международного 

уровней, 45 всероссийских 

турниров и более 800 ре-

спубликанских. Владимир 

Леонов, называя эти циф-

ры, подчеркнул, что в день 

в республике в среднем 

проходило 2–3 таких сорев-

нования.

Говоря об успехах, министр 

акцентировал внимание 

участников коллегии на 

результатах татарстанских 

спортсменов на XXIII зим-

них Олимпийских играх в 

Пхёнчхане, назвав их самы-

ми успешными для Татарс-

тана. Посланцы республики 

завоевали в Корее две се-

ребряные и две бронзовые 

медали, а ещё три награды 

– серебряную и две бронзо-

вые – выиграла на XII Пара-

лимпийских зимних играх 

наша Марта Зайнуллина.

Растёт и число татарстан-

цев, систематически зани-

мающихся физкультурой и 

спортом. Министерство в 

ближайшие годы намерено 

довести этот показатель с 

45,7 процента до 57.

Оценкой работы министер-

ства в федеральном мас-

штабе стало присуждение 

Татарстану победы во все-

российском конкурсе в но-

минации «Лучший спортив-

ный регион страны».

Это всё в активе.

Не обошёл министр в своём 

выступлении и насущные 

проблемы.

94 спортивных учреждения 

нуждаются в капитальном 

ремонте. И назрело приня-

тие соответствующей про-

граммы, чтобы ускорить ре-

шение этого вопроса.

Владимир Леонов затронул 

также тему оплаты труда 

тренеров, введения гран-

тов для поддержки моло-

дых специалистов.

После разделения мини-

стерств обострилась ка-

дровая проблема на му-

ниципальном уровне. 

Необходимость увеличе-

ния числа специалистов с 

целью чёткого разделения 

направления их деятель-

ности возникала и ранее, 

а теперь стала ещё более 

явной. Один человек на 

районном уровне сегодня 

продолжает отвечать и за 

молодёжную политику, и 

за физическую культуру и 

спорт, а зачастую ещё и за 

туризм.

Председатель Госсовета, 

президент Федерации во-

лейбола РТ Фарид Мухамет-

шин, принявший участие в 

коллегии, согласился, что в 

прошедшем году Татарстан 

сделал новый шаг в раз-

витии спорта, подтвердив 

звание Казани как спор-

тивной столицы России.

Обратив внимание на не-

обходимость подготовки 

собственных кадров в сфе-

ре спорта, Фарид Мухамет-

шин поддержал инициативу 

министерства по введению 

грантовой поддержки и ма-

териального стимулирова-

ния тренеров, воспитавших 

чемпионов, членов сбор-

ной страны.

Председатель Госсовета 

обратил внимание и на вос-

питательные аспекты за-

нятия молодёжи спортом и 

физкультурой. «Мы видим 

в этом многовекторную 

задачу. Занятия спортом 

укрепляют не только физи-

ческое, но и духовное со-

стояние молодёжи. И нам 

не очень понятно, почему 

некоторые вузы не культи-

вируют хотя бы один вид 

спорта. Нужно многосто-

ронне готовить человека 

к жизни. Это межведомст-

венная задача», – отметил 

он.

Говоря о том, что каждый 

житель республики должен 

иметь возможность зани-

маться тем видом спорта, 

который ему по душе, Фа-

рид Мухаметшин вспомнил 

и о биатлоне, тему разви-

тия которого в Татарстане 

недавно поднимала на сво-

их страницах «РТ». «Надо 

развивать биатлон. Смо-

тришь телетрансляцию: бе-

гут и стреляют представи-

тели Тюменской области, 

Башкортостана, Удмуртии, 

Коми, а спортсменов из 

нашей республики нет», – 

заявил Фарид Мухамет-

шин.

На заседании коллегии вы-

ступили депутаты Госдумы 

Ирек Зиннуров и Марат Ба-

риев, которые высказали 

конкретные предложения 

по решению ряда проблем, 

в том числе спорта высших 

достижений, подготовки в 

республике резерва, борь-

бы с допингом, проведения 

соревнований самого вы-

сокого уровня.

На коллегии в этом году не 

было представителей Мин-

спорта России, что несколь-

ко удивило. По всей види-

мости, в Москве сегодня 

вполне довольны тем, как в 

Татарстане поставлена ра-

бота ведомства.

В работе коллегии так-

же участвовали вице-пре-

мьер РТ Лейла Фазлеева 

и руководитель ассоциа-

ции «Совет муниципальных 

образований РТ» Экзам Гу-

байдуллин.

конструктивно

Работы меньше 
не стало

И
тоги работы Госкомите-

та республики по архив-

ному делу в прошлом го-

ду обсудили вчера в Казани на 

коллегии ведомства, в которой 

принял участие Председатель 

Госсовета Фарид Мухамет-

шин. Участниками коллегии 

стали вице-премьер респуб-

лики Лейла Фазлеева, руково-

дитель управления государст-

венных архивов при админи-

страции Президента Турецкой 

Республики Угур Унал, пред-

ставители архивных служб 

Башкортостана и Нижегород-

ской области, дипломатиче-

ского корпуса республики.

Сегодня архивная служба Та-

тарстана – одна из самых во-

стребованных государствен-

ных структур. Здесь около 7,5 

млн единиц хранения, и в на-

стоящее время она занимает 

четвёртое место среди регио-

нов России по объёму матери-

алов.

В прошлом году были введены 

в эксплуатацию Единая архив-

ная информационная систе-

ма, системы полнотекстового 

поиска по архивным фондам, 

приёмки обязательного эк-

земпляра аудиовизуальной 

продукции в электронном ви-

де и научно-проектной доку-

ментации.

Акцент в своём докладе пред-

седатель Госкомитета по ар-

хивному делу Гульнара Габ-

драхманова сделала на 

международном и межреги-

ональном сотрудничестве. 

«Архивисты разных стран и 

регионов сталкиваются с оди-

наковыми проблемами: ка-

кие документы, информацию 

сколько и как сохранять, как 

обеспечить их организацию 

хранения, надёжный и адрес-

ный поиск для использова-

ния», – отметила она.

На представителей Госкоми-

тета республики произвела 

впечатление система учёта на-

селения и исполнения генеа-

логических запросов, которая 

внедрена в Турции. Это база 

данных, созданная на основе 

периодических переписей на-

селения и регистрации актов 

гражданского состояния, ко-

торая пополняется с начала 

XX века. Специалисты отмети-

ли высокий уровень обеспече-

ния сохранности документов 

и информатизации архивного 

дела в Турции.

«Оцифровано 73 тысячи еди-

ниц хранения», – отметила 

Гульнара Габдрахманова.

Активно идёт оцифровка нор-

мативных актов к 100-летию 

ТАССР. Как отметила руково-

дитель ведомства, оцифро-

вано более 23 тысяч единиц 

хранения, а это более четырёх 

миллионов листов. Для срав-

нения: если положить их друг 

на друга, получится колонна 

высотой 440 метров, что на 

116 метров выше знаменитой 

Эйфелевой башни.

В прошлом году, как отметила 

глава ведомства, у татарстан-

цев  значительно возрос ин-

терес к истории своих семей. 

Исполнение обращений гене-

алогического характера уве-

личилось более чем в два ра-

за, большой интерес вызвали 

различные конкурсы на зна-

ние своих истоков, проведе-

ние генеалогических исследо-

ваний.

«Без сохранения и знания сво-

ей истории в документах и ар-

хивах, семейных реликвий не 

представляется возможной 

наша жизнь, качественная ра-

бота учёных, – подчеркнул Фа-

рид Мухаметшин, подводя ито-

ги коллегии. – Хранение – это 

конечный этап. Сегодня важ-

но, насколько нам удаётся ра-

ботать с теми, кто должен сда-

вать документы в архив».

Глава парламента республи-

ки отметил также важность 

работы по поиску в архивах 

зарубежных стран докумен-

тов, описывающих факты 

истории республики и татар-

ской нации. «Нужно не толь-

ко собрать их у себя, но и сде-

лать доступными для тех, кто 

изучает историю и правдиво 

её описывает», – считает Фа-

рид Мухаметшин.

Он обратил внимание на все-

российский проект «Моя исто-

рия», который был разработан 

общественным движением 

«Волонтёры Победы» для изу-

чения семейных архивов и 

привлечения молодёжи к 

изучению истории своей се-

мьи. «Было бы целесообразно 

разработать дорожную карту 

проекта», – сказал он.

В рамках коллегии был подпи-

сан договор дарения докумен-

тов личного происхождения 

между Председателем Госсо-

вета Фаридом Мухаметшиным 

и председателем Госкомитета 

республики по архивному де-

лу Гульнарой Габдрахмановой. 

Глава парламента республики 

положил начало новой тради-

ции передачи в дар госархи-

ву личных документов. Фарид 

Мухаметшин передал в архив 

свою диссертацию на соиска-

ние учёной степени доктора 

политических наук.

Традиционно коллегия завер-

шилась награждением луч-

ших работников архивной от-

расли республики. 

Вчера же Председатель Гос-

совета Фарид Мухаметшин 

в Госсовете встретился с ру-

ководителем управления го-

сударственных архивов при 

Администрации Президента 

Турецкой Республики Угуром 

Уналом (на снимке). Стороны 

обсудили вопросы сотрудниче-

ства в культурной и гуманитар-

ной сферах в рамках россий-

ско-турецких отношений. Об 

этом сообщает пресс-служба 

Госсовета.

опыт

Личные документы – 
в дар госархиву
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ВИРУС 
ПО СХОДНОЙ ЦЕНЕ
 США  Компания Vaev на-

чала выпуск и продажу бу-

мажных носовых платков с 

болезнетворными микроор-

ганизмами, сообщает UPI.

Упаковку платков, якобы об-

работанных слизью и слю-

ной, выделяемыми при чи-

хании, можно приобрести 

за 80 долларов. Согласно 

официальному сайту Vaev, 

они позволят покупателям 

болеть по собственному же-

ланию и на своих условиях. 

Кроме того, в компании счи-

тают, что зараженные плат-

ки укрепляют иммунитет. 

«Платок, на который чихнул 

человек, безопаснее, чем 

иглы и таблетки», – утвер-

ждается на сайте.

Профессор медицинской 

школы университета Ван-

дербильта Уильям Шефф-

нер выразил сомнение в 

обоснованности идеи Vaev. 

По его словам, существу-

ет больше 200 возбудите-

лей простуды. Даже если 

от платка Vaev удастся за-

разиться каким-то из них, 

созданный иммунитет не 

застрахует от простуды, вы-

зываемой одним из других 

вирусов.

ПЕРЕХОДИТ НА 
САМООБСЛУЖИВАНИЕ
 КИТАЙ  В зоопарке города 

Шэньян шимпанзе самосто-

ятельно прибиралась в во-

льере и прослыла сообра-

зительной. На видео с её 

участием обратило внима-

ние Daily Mail.

На кадрах видно, как 18-лет-

няя обезьяна по кличке Мэй 

Су подметает вольер мет-

лой и очищает его от ли-

стьев, имитируя работу со-

трудников зоопарка. «Она 

пристально наблюдала за 

нами, поэтому мы дали ей 

метлу», – пояснил один из 

смотрителей. – Она долго 

держала её в лапах и раз-

глядывала, прежде чем на-

чать нам подражать».

Листья, которые Мэй Су уби-

рает на ролике, разбросали 

в клетке специально. Изна-

чально их положили поверх 

еды, чтобы заставить жи-

вотное искать её. К всеоб-

щему удивлению, вместо 

этого шимпанзе приступи-

ла к уборке. Мэй Су приби-

ралась предельно усерд-

но, убирая листья не только 

с середины вольера, но и в 

углах и труднодоступных ме-

стах.

ЛУЧШИЕ ЧАКИ 
НОРРИСЫ
 США  Актер Чак Норрис воз-

главит забег, участниками 

которого станут его двой-

ники, этом сообщает канал 

KTXS.

Мероприятие пройдет 4 

мая в Техасе. Гостям выда-

дут аксессуары, которые по-

могут им выглядеть как ар-

тист: футболку, накладную 

бороду и пряжку для ремня. 

Желающие смогут создать 

свои собственные костюмы. 

По итогам забега выберут 

«Лучшего мужчину – Чака 

Норриса» и «Лучшую женщи-

ну – Чака Норриса».

Цель мероприятия – устано-

вить мировой рекорд по ко-

личеству человек, которые 

оделись как Чак Норрис и 

собрались в одном месте. 

После забега намечается 

вечеринка, где посетителей 

угостят пивом и любимыми 

блюдами звезды.

СЧАСТЛИВЫЕ
 АВСТРАЛИЯ  Семейная па-

ра, прожившая в браке 70 

лет, умерла в один день, пи-

шет Daily Mail.

90-летняя Норма Джон Пла-

телл и 92-летний Фрэнсис 

Эрнест Плателл в ночь на 6 

января были в доме преста-

релых. Они находились на 

соседних кроватях, распо-

ложенных так близко, что-

бы иметь возможность дер-

жаться за руки.

В ту ночь спустя 10 минут по-

сле очередного обхода мед-

сестра заглянула в комнату 

к Плателлам и обнаружила, 

что оба постояльца сконча-

лись.

Три года назад женщине 

диагностировали болезнь 

Альцгеймера. Фрэнсис де-

лал всё возможное, чтобы 

его жена оставалась жить с 

ним в доме как можно доль-

ше, однако в конце концов 

мужчине пришлось отпра-

вить её в дом престарелых.

Когда состояние здоро-

вья Фрэнсиса значительно 

ухудшилось, его поместили 

в тот же дом престарелых, 

где проживала его жена. 

С тех пор и до последнего 

дня жизни он был счастлив 

снова ухаживать за супру-

гой и просто находиться ря-

дом.

Не нужно копать так глубоко!
«Некрополи: от реальности к мечте», 

Полина Трифонова, 14.01.2019

«Нельзя вести людей к могиле Николая Лобачевского, 

если там плитка отколота». Надо же! Там сто лет что-то 

да отколото. Ждать теперь, пока начальники распоря-

дятся марафет навести? Да и вообще, копайте глубже: 

почитайте Загоскина, Агафонова – только за две холер-

ные эпидемии десятки тысяч покойников зарыли «в ов-

рагах у Подлужной слободы». Были еще тысячи умерших 

от тифа в Гражданскую. Все эти скопища останков ни-

как не обозначены, их местоположение не определено. 

Есть мнение, что зарывали у железнодорожного тонне-

ля, в овраге у психбольницы. Некоторые указывают на 

бывшую абжалиловскую свалку. Бывает, бульдозер ско-

томогильник ковырнет – дикий скандал начинается. А 

здесь тишина. 

Товарищ
А я с позицией Товарища категорически не согласен. Его 

комментарий совершенно не относится к теме статьи. 

Если так рассуждать, то человечеству жить негде станет 

– под ногами кости тысячелетиями лежат, вплоть до ма-

монтов. А начинание по некрополям хорошее, только бы 

не стали аллеи пополняться захоронениями по распоря-

жению «ввиду исключения»…

Тимур ХИСАМУТДИНОВ

Воспоминаний – целое море!
«Альтернативная служба: что в законе и что в жизни», 

Андрей Лебедев, 17.11.2006

Я был как раз в той первой партии альтернативщиков, 

прибывших в Казань на пороховой завод. Как давно это 

было! Воспоминаний – море. Кое-что припомнил благо-

даря этой статье. Например, неточность о двух АГСниках, 

которые выносили «крошку». Едкий дым, да, был. Комен-

дант общежития, прибежав в блок, обнаружила подпор-

ченный холодильник… А было вот как. Какой-то вид по-

роха при контакте с огнём взлетает в воздух и, летая, 

слегка посвистывает. Ребята просто хотели в домашних 

условиях понаблюдать это чудо. Но неудача. А четырех 

баптистов устроить «забастовку» надоумили более про-

двинутые «свидетели». Баптисты – классные ребята. Не-

смотря на свою обособленность, всегда были доброже-

лательны и готовы прийти на помощь, даже к тем, кто 

этого, возможно, и не заслуживал. Кстати, лично меня в 

военкомате не предупреждали о том, что завод оборон-

ный. Сказали, что едешь делать фейерверки.

Насчёт прогулов. Я под конец службы малость обленил-

ся и стал прогуливать работу. Но срок службы не увели-

чили, отправили назад точно в срок!

Алексей

Зеленодольск и Казань – 
две большие разницы

«Цены на рынках республики», 17.01.2019
А почему вы никогда не публикуете цены в Зеленодоль-

ске? Хотелось бы сопоставить наш уровень жизни с це-

нами на продукты питания. Здесь  вам не Казань…

Павел

Буду признателен за помощь
«Наш первый редактор», 

Андрей Лебедев, 13.04.2002

Собираю материал об Иване Осиповиче Тихомирнове, 

казанском купце, втором сыне Осипа Терентьевича и 

Матрёны Матвеевны Тихомирновых. Буду признателен 

за имеющиеся у вас публикации или результаты иссле-

дований, контакты с авторами. Мой телефон есть в ре-

дакции.

С уважением, Станислав ТИХОМИРНОВ, инженер-физик, 
наукоград Фрязино, Московская обл.

Отзовитесь, родные мои!
«Сокровища речки Байтирман», 

Людмила Карташова, 28.05.2005

Моя бабушка Гафурова Аминя родилась в этом селе 

Иске Рязяп. Бабушки давно уже нет в живых, но, воз-

можно, остались родственники или те, кто знал её. Отзо-

витесь, пожалуйста!

Флюра

резонанс-онлайн

  info@rt-online.ru

2 ФЕВРАЛЯ
День воинской славы 
России – в честь раз-
грома Красной Арми-
ей гитлеровских войск 
в Сталинградской бит-
ве (1943)
1238 – разорение Москвы 

Батыем.

1589 – учреждено патриар-

шество в Москве.

1701 – Петр I издал указ 

о постройке на Ладоге 

шести 18-пушечных ко-

раблей. Символизирует 

начало создания Балтий-

ского флота.

1930 – начинается мас-

совая коллективизация 

на селе – Татпрофсовет 

направил в кантоны ре-

спублики на борьбу с ку-

лачеством 100 рабочих 

бригад.

1946 – глава президиума 

Верховного Совета СССР 

Михаил Калинин подписал 

указ о вхождении в состав 

страны принадлежавших 

до войны Японии Южно-

го Сахалина и Курильских 

островов.

1956 – указом Президиу-

ма Верховного Совета СС-

СР Мусе Джалилю посмерт-

но присвоено звание Героя 

Советского Союза.

2000 – установлен пер-

вый пролет автомобиль-

ного моста через Каму в 

районе Сорочьих Гор.

2002 – уникальный заказ 

на изготовление энергети-

ческой установки для ТЭЦ 

получили казанские мото-

ростроители от санкт-пе-

тербургской фирмы «Энер-

гомаш».

РОДИЛИСЬ:
Дмитрий Иванович 
Стахеев (1840–1918), 

писатель из знаменитого 

елабужского купеческого 

рода, редактор петербург-

ских журналов «Нива» и 

«Русский вестник», благо-

творитель.

Анатолий Алексеевич 
Фомин (1947), председа-

тель Общественной палаты 

Татарстана.

Рафаэль Сулеймано-
вич Юнусов (1950), гене-

ральный директор компа-

нии «Челны-хлеб», депутат 

Госсовета РТ.

УМЕРЛИ:
Рамазан Муллагалие-
вич Байтимеров (1923–

1989), поэт, педагог, 

участник Великой Отечест-

венной войны.

Дмитрий Иванович 
Менделеев (1834–

1907), первооткрыватель 

периодического закона хи-

мических элементов.

Владимир Григорье-
вич Шухов (1853–1939), 

инженер, архитектор, ака-

демик, автор проектов и 

технический руководитель 

строительства первых рос-

сийских нефтепроводов. В 

Казани обнаружены две ги-

перболоидные башни, воз-

веденные по его техноло-

гии.

3 ФЕВРАЛЯ
1565 – Иван Грозный учре-

дил опричнину.

1920 – в СССР образова-

но Государственное храни-

лище ценностей (Гохран).

1941 – в СССР функции 

НКВД перешли к наркомату 

госбезопасности.

1966 – первая в мире мяг-

кая посадка на Луну совет-

ской автоматической стан-

ции «Луна-9» и передача на 

Землю лунной фотопанора-

мы.

1994 – Сергей Крикалев 

стал первым российским 

космонавтом, отправив-

шимся на орбиту в составе 

экипажа американского 

космического челнока «Ди-

скавери».

РОДИЛИСЬ:
Галина Александров-
на Казанцева, оперная 

певица, народная артистка 

Татарстана.

Тавиль Гиниатович 
Хазиахметов (1936–

2007), народный худож-

ник Татарстана, лауре-

ат Госпремии им. Г.Тукая. 

Один из соавторов Госу-

дарственного флага Татар-

стана.

Фатых Хусни (Фатых 

Хуснутдинович Хуснутди-

нов, 1908–1996), прозаик 

и драматург, народный пи-

сатель Татарстана, лауреат 

Госпремии им. Г.Тукая.

Василь Гаязович Шай-
хразиев (1963), замести-

тель Премьер-министра Та-

тарстана.

Нинель Даутовна Юл-
тыева (1926–2014), ба-

лерина, художественный 

руководитель Казанского 

хореографического учили-

ща, народная артистка Рос-

сии и Татарстана.

УМЕРЛИ:
Валерий Петрович 
Ковтун (1944–2005), ба-

летмейстер, народный ар-

тист СССР.

река  времени

отовсюду обо всем

Юлия НИКОЛАЕВА

В 2018 году в Татар-
стане были проведены 
работы по актуализа-
ции государственной 
кадастровой оценки 
в отношении земель 
сельскохозяйственного 
назначения. 1 января 
этого года обновленные 
сведения внесены в 
реестр недвижимости.

Р
аботы велись в соответ-
ствии с новым законом 
«О государственной ка-

дастровой оценке», который 
определил новые правила 
оценки объектов недвижимо-
сти: если раньше этим занима-
лись независимые (частные) 
организации, то сейчас обя-
занности возложены на госу-
дарственное бюджетное учре-
ждение «Центр государствен-
ной кадастровой оценки РТ». 

В итоге было оценено 270 ты-
сяч земельных участков сель-
хозназначения. Средняя стои-
мость одного квадратного ме-
тра составила 4,68 рубля.

Актуальную информацию 
о кадастровой стоимости 
объекта недвижимости мож-
но получить в офисах Мно-
гофункционального цент-
ра предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг в РТ, запросив справку о 
кадастровой стоимости из ре-
естра недвижимости. Она бу-
дет готова в течение пяти ра-
бочих дней.

Для получения этих сведе-
ний можно также воспользо-
ваться электронным сервисом 
на портале Росреестра – в ре-
жиме онлайн с помощью сер-
висов «Справочная инфор-
мация по объектам недвижи-
мости» и «Публичная када-
стровая карта», сообщили в 
пресс-службе Кадастровой па-
латы РТ.

нововведение

Оценивать земли Оценивать земли 
будет государствобудет государство Ф

ирменный стиль Гии 
Эрадзе – волшебным 
образом совместить 

несовместимое и представить 
зрителям не просто набор 
цирковых номеров, а насто-
ящее цельное шоу с огром-
ным количеством декораций, 
костюмов и трюков. Арти-
сты коллектива понимают, 
как непросто поразить сов-
ременную публику, искушён-
ную обилием различных зре-
лищ, однако именно такого 
эффекта «баронеты» нацеле-
ны добиться на казанском ма-
неже. На днях состоялась пре-
зентация проекта, где звёзд-
ный состав Гии Эрадзе при-
открыл для журналистов 
некоторые секреты будуще-
го шоу.

ХИЩНИКОВ ВОСПИТАЛИ 
КАК РОДНЫХ ДЕТЕЙ

Познакомиться с журна-
листами вышел огромный бу-
рый медведь по имени Роман 
(приятное совпадение для ав-
тора этих строк). Вышел на 
одних только передних ла-
пах, продемонстрировал не-
сколько трюков и смущённо 
удалился за кулисы… В шоу 
участвуют множество зверей: 
львы, тигры, медведи, волки, 
верблюды и другие. В наши 
дни многие сочувствуют жи-
вотным, выступающим на ма-
неже, но, как рассказали дрес-
сировщики шоу «Баронеты», 
их подход к дрессуре карди-
нально отличается от мето-
дов артистов «старой школы». 
Они прилагают все усилия, 
чтобы питомцы чувствовали 
себя комфортно, и не требу-
ют от зверей того, чего те де-

лать не желают, причем шоу 
от этого только выигрывает.

– Когда мы только начина-
ли свою карьеру, не с кем бы-
ло посоветоваться, не у кого 
учиться, так как признанные 
мэтры неохотно делились се-
кретами. Поэтому приходи-
лось экспериментировать и 
вырабатывать собственный, 
максимально гуманный под-
ход к животным, – расска-
зал дрессировщик медведей 
Алексей Плотников.

Вместе со своей женой 
и коллегой Екатериной они 
своих питомцев, по сути, не 
дрессируют, а воспитывают с 
пелёнок, как собственных де-
тей. Медвежата попали к ним, 
едва открыв глаза, и для них 
дрессировщики – в букваль-
ном смысле мама и папа.

– Иначе у нас просто не 
получилось бы выполнять та-
кие трюки, какие мы собира-
емся показать зрителям на 
шоу. Практически никогда 
на манеже не выступают не-
сколько медведей одновре-
менно. В нашем номере на 
арене будут шесть хищников 
сразу плюс лошади, артисты 
балета и множество реквизи-
та… И, честно говоря, балет к 
медведям мы адаптировали 
дольше, чем медведей к бале-
ту, – объяснил Алексей Плот-

ников, рассказывая о методах 
«интеллектуальной дресси-
ровки».

Ещё одна звезда шоу, дрес-
сировщица Людмила Сурко-
ва, своих питомцев – львов 
и тигров – тоже буквально 
выкармливала из соски. Ти-
тулованная принцесса цир-
ка отважно заходит в клетку 
с одиннадцатью хищниками 
и не стесняется заявить, что в 
её репертуаре есть несколько 
трюков, которые во всём ми-
ре не исполнял никто, кроме 
неё.

ПА-ДЕ-ТРУА ВОЗРОДИЛИ 
СПУСТЯ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА

Коллектив проекта «Баро-
неты» объединяет также воз-
душных гимнастов Альбину 
Сабирову и Антона Дубиен-
ко, талантливый и экспрес-
сивный клоунский дуэт заслу-
женных артистов России Ла-
ды и Александра Сарнадских, 
атлетов Андраника и Гевор-
га Варданян – последних по-
бедителей «Минуты славы» 
на Первом канале – и многих 
других.

Изюминка шоу также и в 
том, что многие трюки по-на-
стоящему уникальны. К при-
меру, братья Варданян возро-
дили жанр па-де-труа – груп-
повую акробатику на вер-

блюдах. Два запряжённых в 
повозку верблюда будут гар-
цевать по сцене, в то время 
как гимнасты исполнят раз-
личные трюки прямо на дви-
жущейся повозке. Андраник и 
Геворг и сами превосходные 
силовые гимнасты – во вре-
мя одного из номеров братья 
балансируют на остриях двух 
зажатых в зубах кинжалов. И 
все это притом, что братья 
Варданян приблизительно 
одинакового веса и комплек-
ции, в то время как в силовой 
акробатике обычно грузный 
и мощный атлет «жонглиру-
ет» более легким и ловким 
коллегой.

– Мы делаем то, чего ни-
кто больше не делает. Этим 
наш коллектив и отличается 
от всех остальных, – резюми-
ровала Людмила Суркова.

«Баронеты» особенно по-
разят тех, кто давно не бы-
вал в цирке и ещё не знает, ка-
ким может быть современное 
профессиональное цирковое 
шоу: сейчас на этом попри-
ще многое разительно изме-
нилось, и проекты Гии Эрад-
зе всегда отлично иллюстри-
руют данный прогресс.

В Казани шоу «Баронеты» 
демонстрируется впервые, 
однако с момента всероссий-
ской премьеры прошло уже 
четыре года. За это время ар-
тисты посетили 26 городов, 
а их зрителями стали почти 
три миллиона человек. Каж-
дый из исполняемых номе-
ров уже удостоен наград рос-
сийского и международно-
го уровня, а продюсерский 
центр Гии Эрадзе «Королев-
ский цирк» известен по всему 
миру. Буквально на днях, 22 
января, артисты центра поко-
рили мировой Олимп, завое-
вав высшую награду в цирко-
вой индустрии – «Золотого 
клоуна» на 43-м международ-
ном фестивале в Монте-Кар-
ло.

В столице Татарстана «ба-
ронеты» задержатся надолго: 
гастроли могут продлиться до 
трёх месяцев, но это зависит 
от заинтересованности пу-
блики. Представления будут 
проходить каждую субботу и 
воскресенье в 13 и 17 часов, 
однако самыми необыкно-
венными и запоминающими-
ся обещают стать премьерные 
показы шоу, которые пройдут 
в ближайшие выходные.

премьера Подобного шоу Подобного шоу 
наш манеж ещё не виделнаш манеж ещё не видел
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«Баронеты» особенно поразят тех, кто 
давно не бывал в цирке и ещё не знает, 
каким может быть современное про-
фессиональное цирковое шоу: сей-
час на этом поприще многое разитель-
но изменилось, и проекты Гии Эрадзе 
всегда отлично иллюстрируют данный 
прогресс

О
снованием для рас-
смотрения дела по-
служили в том числе 

материалы Управления Фе-
деральной службы безопас-
ности по Республике Татар-
стан (изначально дело рас-
сматривалось, исходя из жа-
лобы гражданина). Это дело 
федерального уровня, так 
что полномочие на его воз-
буждение было запрошено 
в центральном аппарате фе-
деральной антимонополь-
ной службы.

Картельному сговору по-
ставщиков медицинско-
го оборудования Татарстан-
ское УФАС посвятило специ-
альный брифинг, спикером 
на котором выступил заме-
ститель руководителя Татар-
станского УФАС Сергей Пав-
лов.

В деле фигурируют ин-
формационно-вычисли-
тельный центр «Анатоми-
ка», ООО «Анатомика», «Ор-
топрайм», «Ортопрайм СНГ», 
«Диомид», «Диапомпа», «Гиря 
14», ИП Попова Юлия Евге-
ньевна и ИП Михеев Альмир 
Александрович. Учредите-
лем и директором (в том чи-
сле бывшим) большинства 
компаний является Альмир 
Михеев. Директором ООО 
«Диомид» значится Юлия 
Попова, которая, по словам 
Сергея Павлова, имеет с Ми-
хеевым «давние рабочие от-
ношения»: в 2013–2014 го-
дах она была его заместите-
лем в ИВЦ «Анатомика».

Картель разделён на две 
группы лиц, которые, заявля-

ясь на аукционы самостоя-
тельно, имитировали кон-
курентную борьбу. В 2015–
2017 годах они участвовали 
в 330 открытых аукционах, 
общая сумма начальной мак-
симальной цены контрактов 
по которым составила 569 
млн рублей. Сумма контрак-
тов, заключённых по итогам 
этих торгов, превысила 553 
млн рублей.

Расследование велось 
совместно с сотрудника-
ми УФСБ по РТ на протяже-
нии почти всего 2018 года, 
и за это время была собра-
на серьёзная доказательная 
база.

«В ходе расследования 
мы пришли к выводу, что 
компания-победитель в тор-
гах определялась участника-
ми заранее, при этом сни-
жение ценового предложе-
ния на аукционе было ми-
нимальным – около двух 
процентов», – сообщил Сер-
гей Павлов.

Антимонопольщики так-
же выявили, что электрон-
ные свойства файлов, пода-
ваемых на участие в аукцио-
нах, имеют одинаковые рас-
ширительные свойства.

«Все заявки на участие в 
торгах поданы с IP-адреса 
компании ИВЦ «Анатоми-
ка», тогда как у участников 
по делу имеются различные 
адреса регистрации и место-
нахождения офисных поме-

щений. У компаний совпа-
дает всё – сроки изменения 
файлов, их размеры, стили-
стическое оформление зая-
вок на участие. Кроме того, 
установлено, что в ряде аук-
ционов обеспечение заявки 
на участие в аукционе опла-
чивалось одним и тем же 
юридическим лицом, кото-
рое на этих же торгах фор-
мально является конкурен-
том. Самое важное доказа-
тельство, выявленное при 
анализе деятельности ком-
паний, следующее: в тех тор-
гах, где, помимо ответчиков, 
участвовали третьи, непри-
частные к картелю органи-
зации (таких аукционов бы-
ло 81 на общую сумму 312 
млн рублей), цены падали до 
55 процентов», – сообщил 
спикер.

В октябре 2018 года на 
участников картеля были на-
ложены штрафы на общую 
сумму 43 млн рублей. От-
ветчики оспорили решение 
в Арбитражном суде Татар-
стана, судебные споры дли-
лись почти 4 месяца. В ито-
ге 21 января 2019 года Ар-
битражный суд республики 
встал на сторону антимо-
нопольного органа. Правда, 
размер штрафных санкций 
с 43 млн рублей был снижен 
до 36 млн рублей.

– Оплатить штраф нару-
шители должны в течение 
60 дней, в случае неоплаты 

штрафы будут удвоены, – со-
общил Сергей Павлов, под-
черкнув, что Альмиру Михе-
еву к тому же грозит дисква-
лификация сроком до трёх 
лет. Дисквалификация в дан-
ном случае означает лише-
ние права занимать долж-
ность государственной, гра-
жданской и муниципальной 
службы в исполнительных 
органах управления юриди-
ческого лица, а также запрет 
входить в совет директоров 
и осуществлять предприни-
мательскую деятельность по 
управлению иными юриди-
ческими лицами. 

По сведениям антимоно-
польного органа, ежегодно 
в сферу их деятельности по-
падают 10–15 картелей, при 
этом картельные соглаше-
ния в медицинской отрасли 
прочно занимают второе 
место, уступая только сфе-
ре общестроительных мон-
тажных работ. Так, в 2018 го-
ду УФАС по РТ в общей слож-
ности рассмотрело пять 
картельных дел, связанных 
со сферой здравоохране-
ния, к ответственности при-
влечено 22 компании, кото-
рые оплатили штрафы на 
общую сумму 8 миллионов 
рублей. Еще одно решение 
УФАС со штрафными санк-
циями проходит судебную 
проверку, а по трём делам 
расследование продолжает-
ся.

расследование

Такая вот «конкуренция»Такая вот «конкуренция»

Татарстанское УФАС сообщило о 
крупнейшем картельном сговоре 
поставщиков медицинского обо-
рудования. Два татарстанских 
предпринимателя на протя-
жении трёх лет искусственно 
поддерживали цены на аукци-
онах по поставке медицинских 
изделий и расходных матери-
алов в сфере нейрохирургии, 
заказчиками которых выступали 
государственные медицинские 
учреждения республики и других 
регионов России.
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Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

В эти выходные в 
Казанском цирке 
состоится премьера 
шоу «Баронеты» от 
всемирно извест-
ного в цирковой 
индустрии продюсе-
ра, дрессировщика, 
заслуженного арти-
ста России и Грузии 
Гии Эрадзе. В своём 
новом шоу мэтр 
объединил уникаль-
ные номера звёзд 
манежа мирового 
уровня.
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мир спорта с александром медведевым

футбол

хоккей

Мозаика

ТЕННИС. В Казани на 

кортах Академии тенни-

са 1–3 февраля пройдет 

квалификационный этап 

зимнего Кубка Европы по 

теннису среди юношей и 

девушек до 17 лет. В этом 

турнире выступит более 

десятка команд, среди 

которых сборные России, 

Болгарии, Турции, Герма-

нии, Швеции и другие. В 

составе российской ко-

манды выступит татарс-

танская теннисистка По-

лина Кудерметова.

ФУТБОЛ. «Рубин» под-

писал контракты с двумя 

испанскими специали-

стами. Тренерский штаб 

казанской команды по-

полнили реабилитолог 

Виктор Гомес Медель и 

физиотерапевт Даниэль 

Саес Ирурре, которые 

присоединились к «Ру-

бину» на тренировочном 

сборе в Турции.

АВИАСПОРТ. В 2019 

году Казань вновь при-

мет участников чемпи-

оната мира Red Bull Air 

Race. Турнир стартует в 

Абу-Даби ориентировоч-

но 8–9 февраля, а следу-

ющий, второй этап, прой-

дёт в столице Татарстана 

15–16 июня. Завершится 

чемпионат в Саудовской 

Аравии, которая впер-

вые примет пилотов. В 

прошлом году шоу в небе 

над Казанью собрало ре-

кордное число зрителей 

– 128 тысяч.

из потока  новостей

Коллектив Верховного суда, Совет судей, Квали-
фикационная коллегия судей Республики Татар-
стан, Экзаменационная комиссия Республики 
Татарстан  по приему квалификационного эк-
замена на должность судьи, Управление Судеб-
ного департамента в Республике Татарстан вы-
ражают искренние соболезнования родным и 
близким в связи с кончиной бывшего сотрудни-
ка аппарата Верховного суда РТ, участника Ве-
ликой Отечественной войны

ФИЛИППОВОЙ
Ольги Мироновны

и разделяют горечь утраты.

Коллектив Группы компаний ТАИФ вы-
ражает глубокие соболезнования гене-
ральному директору ООО «Карсар» Аса-
фу Магсумовичу Раимову, его родным и 
близким в связи  с кончиной сестры 

ГАРАЕВОЙ
Нурзиды Магсумовны.

Искренне скорбим вместе с Вами, раз-
деляем боль и горечь невосполнимой 
утраты. Светлая память о Нурзиде Ма-
гсумовне, добром и отзывчивом чело-
веке, навсегда сохранится в наших сер-
дцах.

-6°-11°-6°-8°
-10°-15°-10°-12°

Пт

Сб

1.02.19

2.02.19

-6°-8° -6°-11°
Казань республика

Казань республика

Ю

Ю

761 мм рт.ст.

760 мм рт.ст.

Ничья со «Слованом» Ничья со «Слованом» 
и предложения по Азмунуи предложения по Азмуну

В 
матче со «Слованом», 
который лидирует в 
национальном чемпи-

онате, первый гол был забит 
уже в самом начале встречи 
– после ошибки игрока «Ру-
бина» словак Александр Чав-
рич оказался с мячом вбли-
зи вратарской площадки и с 
острого угла точно пробил в 
дальний угол. Вряд ли мож-
но в этом эпизоде предъяв-
лять серьёзные претензии 
17-летнему голкиперу казан-
цев Давиду Волку, дебютиро-
вавшему за основной состав 
команды. Воспитанник клуб-
ной академии, сыгравший 
полностью весь матч, в це-
лом, по мнению тренерско-
го штаба «Рубина», провёл 
его неплохо.

Ещё в первом тайме ка-
занцы могли сравнять счёт, 
но верные возможности это 
сделать упустили Игорь Ка-
линин, Павел Могилевец и 
Хорен Байрамян.

В начале второго тайма 
Артур Сагитов продемон-
стрировал индивидуальные 
способности, технично сыг-
рав в штрафной площади 
«Слована», и лишь ценой на-
рушения правил соперники 
смогли его остановить. Пе-

нальти уверенно реализовал 
Руслан Камболов.

Порадовал юный Данил 
Степанов, сотворивший ма-
ленький шедевр. Убрав на 
фланге соперника, он про-
двинулся вперёд и технич-
но отправил мяч в дальнюю 
девятку. Это был первый гол 
юного воспитанника клу-
ба за первую команду. «Сло-
ван» сумел отыграться после 
реализованного Андражем 
Шпораром пенальти.

В среду же стало извест-
но, что английский «Вул-
верхэмптон» намерен арен-
довать нападающего «Руби-
на» Сердара Азмуна, нахо-
дящегося сейчас в составе 
сборной Ирана на Кубке 
Азии.

Как сообщает Sky Sports, 
клуб заплатит за аренду 
24-летнего форварда 2 млн 
евро. Также в сделку может 
быть включён пункт с опци-
ей последующего выкупа Аз-
муна за 13 млн евро.

Чуть раньше в СМИ со-
общалось, что на иранского 
футболиста нацелился пи-
терский «Зенит». Якобы клуб 
с берегов Невы сделал офи-
циальное предложение «Ру-
бину» о покупке игрока за 

10 млн евро, отправив его в 
офис клуба.

В «Рубине» эту информа-
цию пока официально не 
комментируют, хотя извест-
но, что его руководство не 
скрывало ранее, что при по-
ступлении хорошего пред-
ложения может продать Аз-
муна. И не только его, а ещё 
ряд игроков. Речь шла о фут-
болистах с высокими, по 
меркам российской премь-
ер-лиги, контрактами.

Есть для казанского клуба и 
приятная новость. Российский 
футбольный союз снял с «Ру-
бина» запрет на регистрацию 
новых футболистов, который 
был наложен в качестве обес-
печительной меры 14 августа 
2018 года. Такое решение бы-
ло принято палатой по разре-
шению споров, рассмотрев-
шей заявление футбольного 
клуба «Краснодар», в котором 
требовалось взыскать с «Руби-
на» задолженность по транс-
ферному контракту о перехо-
де полузащитника Вячеслава 
Подберёзкина.

Теперь у «Рубина» не 
должно возникнуть проблем 
с заявкой новичков коман-
ды, находящихся на сборе в 
Турции.

баскетбол «УНИКС» – в плей-офф Кубка Европы«УНИКС» – в плей-офф Кубка Европы
Казанский 
«УНИКС» на выезде 
уверенно переиг-
рал санкт-петер-
бургский «Зенит» 
в матче Топ-16 
Еврокубка – 82:67 и 
вышел в плей-офф 
турнира.

К
азанцы сразу захвати-
ли инициативу в матче, 
создав уже после пер-

вой четверти преимущест-

во в девять очков (24:15). И 
хотя хозяева площадки, при-
ложив титанические усилия, 
сумели выровнять игру, ка-
занцы чуть-чуть увеличи-
ли разницу в очках, уйдя на 
перерыв с вполне комфорт-
ным запасом в 11 очков – 
40:29.

Все попытки «Зенита» 
во второй половине встре-
чи переломить ход поедин-
ка успеха баскетболистам 
Санкт-Петербурга не при-
несли. Подопечные Димит-

риса Прифтиса, который на-
кануне сетовал на травмы 
ведущих игроков, всё-таки 
сумели выполнить тренер-
скую установку и достаточ-
но строго сыграть в защите. 

Третью четверть казанцы 
выиграли только с разни-
цей в одно очко (22:21), но 
именно она во многом стала 
определяющей в матче. За-
ключительный период также 
был за игроками «УНИКСа» 
(20:17), которые своей по-
бедой в Санкт-Петербур-

ге обеспечили себе выход в 
плей-офф Кубка Европы.

Самым результативным 
игроком матча в составе по-
бедителей стал Эррик Мак-
коллум, набравший 19 оч-
ков.

6 февраля в заключитель-
ном матче второго группо-
вого раунда Топ-16 Кубка Ев-
ропы «УНИКС» дома сыграет 
с лидером квартета «Андор-
рой», которой в первом кру-
ге уступил на её площадке – 
80:86.

Кадастровым инженером Шагиевой Резедой Рафаилов-

ной (420039, РТ, г.Казань, ул.Гагарина, д.87/68, оф.302, тел.: 

(843) 564-80-08, e-mail: mcz.rt@mail.ru, квалификационный 

аттестат №16-15-789, номер регистрации в государствен-

ном реестре лиц: 34252) выполняются кадастровые работы 

по уточнению местоположения границ и площади земель-

ного участка с кадастровым номером 16:20:110301:155, 

расположенного по адресу: Республика Татарстан, Зелено-

дольский муниципальный район, с.Ильинское, ул.Зеленая.

Заказчиком кадастровых работ является Пилико-

ва Ольга Михайловна (РТ, г.Зеленодольск, ул.Серова, д.50, 

тел.: 8-905-312-04-78).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-

вания местоположения границ состоится 4 марта 2019г. в 

9.00 по адресу: РТ, г.Казань, ул.Гагарина, д.87/68, оф.302.

С проектом межевого плана земельного участка можно 

ознакомиться по адресу: РТ, г.Казань, ул.Гагарина, д.87/68, 

оф.302.

Требования о проведении согласования местоположе-

ния границ земельных участков на местности принимают-

ся с 1 февраля 2019г. по 15 февраля 2019г., обоснованные 

возражения о местоположении границ земельных участ-

ков после ознакомления с проектом межевого плана при-

нимаются с 16 февраля 2019г. по 2 марта 2019г., по адресу: 

РТ, г.Казань, ул.Гагарина, д.87/68, оф.302.

Смежный земельный участок, с правообладателем ко-

торого требуется согласовать местоположение границ: 

16:20:110301:125, расположенный по адресу: Республи-

ка Татарстан, Зеленодольский муниципальный район, 

с.Ильинское, ул.Зеленая, д.44.

При проведении согласования местоположения границ 

при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-

ность, а также правоустанавливающие документы на земель-

ный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40 Федерального закона от 

24.07.2007г. №221 – ФЗ «О кадастровой деятельности»).
Ðåêëàìà 

Извещение о необходимости согласования проекта Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участковмежевания земельных участков

Кадастровым инженером Минникаевым Азатом Габ-

дуллазяновичем (422000, РТ, г.Арск, ул.Почтовая, д.7, тел.: 

(84366) 3-05-05, e-mail: arsk-zemlemer@mail.ru, квалифика-

ционный аттестат №16-11-297, номер регистрации в го-

сударственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-

вую деятельность: 11628) в отношении земельного участка, 

образованного из земельного участка с кадастровым но-

мером 16:10:000000:135, расположенного по адресу: РТ, Ат-

нинский муниципальный район, Большеменгерское сель-

ское поселение, подготовлен проект межевания земельных 

участков.

Заказчиком проекта межевания земельных участков 

является Шайхутдинов Айдар Галятдинович (422000, РТ, 

г.Арск, ул.Ямашева, д.27, кв.2, тел.: 8-927-673-07-73).

С проектом межевания земельных участков можно оз-

накомиться ежедневно с 9.00 до 16.30 по адресу:  РТ, г.Арск, 

ул.Почтовая, д.7. 

Обоснованные возражения относительно размеров 

и местоположения границ выделяемых в счет земель-

ных долей земельных участков, принимаются в письмен-

ном виде в течение 30 календарных дней со дня опубли-

кования извещения в печати, по адресу: 422000, РТ, г.Арск, 

ул.Почтовая, д.7.
Ðåêëàìà 

Извещение о необходимости согласования проекта Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участковмежевания земельных участков

Кадастровым инженером Хайбуллиным Ильдаром Иль-
дусовичем (422430, РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.79е, тел.: 
8-937-614-53-33, e-mail: liderplus_333@mail.ru, квалифика-
ционный аттестат №16-16-861) подготовлен проект ме-
жевания земельных участков, выделяемых в счет земель-
ных долей из земельного участка с кадастровым номером 
16:14:060101:158, расположенного по адресу: Республика 
Татарстан, Буинский муниципальный район, Новочечкаб-
ское сельское поселение.

Заказчиком работ является Салахов Айрат Зуфарович 
(РТ, Буинский район, с.Новые Чечкабы, ул.Свобода, д.12,  
тел.: 8-965-597-11-46).

С проектом межевания можно ознакомиться ежедневно 
с 8.00 до 17.00 по адресу: РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.79е.

Обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения границ выделяемого в счет земельной доли 
земельного участка, предложения о доработке проекта ме-
жевания земельных участков принимаются в письменном 
виде по адресу: 422430, РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.79е, 
а также в орган кадастрового учета по месту расположения 
земельного участка в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного извещения.

Ðåêëàìà 

Информационное сообщение о проведении Информационное сообщение о проведении 
общественных обсужденийобщественных обсуждений

ООО «ТаграС-ХимСервис» информирует о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы проекта технической документа-
ции «Технологический регламент по защите от коррозии и 
подавлению сульфат-восстанавливающих бактерий (СВБ) 
участков трубопроводов НГДУ «Альметьевнефть» ПАО «Тат-
нефть». Местоположение намечаемой деятельности: Аль-
метьевский муниципальный район Республики Татарс-
тан. Цель намечаемой деятельности: защита от внутренней 
коррозии и подавление СВБ участков трубопроводов тех-
нологической жидкостью (по степени воздействия на ор-
ганизм человека относится к веществам малой опасности 
(4-й класс опасности)). 

Заказчик: ООО «ТаграС-ХимСервис», адрес местона-
хождения: 423458, Республика Татарстан, г.Альметьевск, 
Объездной тракт, зд.42, тел.: (8553) 38-62-37, e-mail: 
phothsfemail.ru, контактное лицо: Султанов Наиль Шаки-
рянович.

С документацией объекта государственной экологиче-
ской экспертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со 
дня опубликования данного информационного сообщения 
по адресу: Республика Татарстан, г.Альметьевск, Объездной 
тракт, зд.42, каб.30, с 8.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни. 
Телефон для справок: (8553) 38-62-37.

Ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Исполнительный комитет Альметьевского муни-
ципального района Республики Татарстан.

Общественное обсуждение состоится 6.03.2019г. в 15.00 
по местному времени в форме общественных слушаний. 
Адрес поведения общественных слушаний: г.Альметьевск, 
ул.Ленина, д.39, каб.325.

Замечания и предложения в отношении документации 
объекта государственной экологической экспертизы при-
нимаются до 5.03.2019г. включительно в письменной фор-
ме с 8.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни или путем на-
правления почтой по адресу: 423458, Республика Татарс-
тан, г.Альметьевск, Объездной тракт, зд.42 или на электрон-
ную почту: pboths@mail.ru до 5.03.2019г.

В России формируется 
пациентоориентиро-
ванная модель деятель-
ности страховых меди-
цинских организаций, 
которая предусматрива-
ет создание института 
страховых представите-
лей, призванных быть 
помощниками и защит-
никами прав пациентов. 

Э
то один из завершаю-
щих шагов формирова-
ния унифицированной 

системы, суть которой – вне-
дрение эффективного меха-
низма обеспечения прав за-
страхованных граждан на 
получение бесплатной, каче-
ственной и безопасной меди-
цинской помощи по програм-
ме ОМС. Страховые предста-
вители должны сопровождать 
пациентов на всех этапах ока-
зания медицинской помощи, 
курировать ход лечения, ока-
зывать правовую поддержку, 
инициировать и организовы-
вать экспертизы качества мед-
помощи.

Кто такие страховые пред-
ставители 1-го, 2-го и 3-го 
уровней и чем они занима-
ются? На эти вопросы ответил 
начальник управления по ра-
боте с застрахованными ООО 
«СМО «Спасение» Сергей Оле-
нев:

– Проект по созданию ин-
ститута страховых представи-
телей инициирован Минздра-
вом РФ и создавался при под-
держке Федерального фонда 
ОМС. Трехуровневая система 
страховых представителей в 

РФ создается согласно пору-
чениям Президента РФ для 
развития механизмов защиты 
прав застрахованных по ОМС. 

Страховой представи-
тель 1-го уровня – специа-
лист контакт-центра страхо-
вой медицинской организа-
ции, предоставляющий по 
устным обращениям граждан 
информацию по вопросам 
обязательного медицинского 
страхования справочно-кон-
сультационного характера 
(типовые вопросы).

Страховой представитель 
2-го уровня – специалист 
страховой медицинской ор-
ганизации, деятельность ко-
торого направлена на инфор-
мирование и сопровождение 
застрахованных лиц при ока-
зании им медпомощи. Он за-
щищает их права и интересы, 
работает с конкретными жа-
лобами. Контролирует объ-
емы медицинской помощи и 
число свободных мест в боль-
ницах для госпитализации в 
плановом порядке, консуль-
тирует по вопросам оказания  
разных видов медицинской 
помощи, в т. ч. и высокотех-
нологичной, по программам 
ОМС.

Страховой представитель 
3-го уровня – специалист 
страховой медицинской орга-
низации или эксперт качества 

медпомощи, деятельность ко-
торого направлена на рабо-
ту с письменными обраще-
ниями застрахованных лиц, 
включая организацию экс-
пертизы качества медпомощи 
и обеспечение при наличии 
индивидуального согласия их 
информационного сопрово-
ждения при организации ока-
зания медицинской помощи.

Как ещё страховые пред-
ставители могут быть полез-
ны пациенту?

Они помогают ему при 

любых затруднениях. В пере-
чень их обязанностей входит 
консультирование и помощь 
в выборе врача, как уже ска-
зано выше – контроль каче-
ства медпомощи, оказанной 
в рамках системы ОМС. Кро-
ме того, страховой представи-
тель на основании письмен-
ного заявления застрахован-
ного решает вопрос по воз-
врату денежных средств, если 
с последнего противозаконно 
взыскали деньги в медучре-
ждении. Страховые предста-
вители напоминают также о 

прохождении профилактиче-
ских мероприятий и диспан-
серизации. 

С какими вопросами лю-
ди чаще всего обращаются к 
страховому представителю?

В последнее время гражда-
не чаще стали обращаться по 
содержанию программы ОМС 
– видам бесплатной медицин-
ской помощи, срокам ее ока-
зания, организации работы 
медицинских учреждений. 
А также, если не могут запи-
саться к узкому специалисту, 
уточняют, действительно ли 
та или иная услуга платная, 
какой порядок ее прохожде-
ния. Например, к страхово-
му представителю обратилась 
женщина. Врач назначил УЗИ 
ОБП. Срок ожидания превы-
шал 14 календарных дней. По-
сле вмешательства представи-
теля вопрос был решен. УЗИ 
она прошла.

Как к нему можно обра-
титься?

Номер телефона можно 
узнать в медицинской орга-
низации, страховой меди-
цинской организации либо 
по телефону контакт-центра 
страховой компании. Список 
медицинских организаций, 
в которых работают страхо-
вые представители, находит-
ся на сайте страховой ком-
пании.

Рафик Якубов: Рафик Якубов: 

Мы все начинали с «Золотой шайбы»Мы все начинали с «Золотой шайбы»

В 
финальном турнире 
участвуют 24 коман-
ды в категории «Дворо-

вый спорт», которые сыгра-
ют свои матчи на открытых 
ледовых площадках, и 11 ко-
манд в категории «Спорт» – 
их поединки пройдут в ледо-
вых дворцах.

В «Зиланте» вместе с юны-
ми хоккеистами на площадку 
вышли аксакалы любитель-
ского хоккея и известные в 
прошлом хоккеисты, многие 
из которых постигали пре-
мудрости игры в матчах «Зо-
лотой шайбы».

Это мэр Казани Ильсур 

Метшин, регулярно поддер-
живающий форму, руково-
дитель исполкома столицы 
Денис Калинкин, вице-пре-
зидент Федерации хоккея 
Татарстана Андрей Рябов, ге-
неральный менеджер хок-
кейного клуба «Ак барс» Ра-
фик Якубов, звезда татар-
станского хоккея Геннадий 
Маслов, другие ветераны ре-
спублики.

«В этом году в Казани бо-
лее ста команд начали тур-
нир, и лучшие коллективы 
добились права сыграть в 
финале. Мы очень рады, что 
хоккей, футбол, лёгкая ат-

летика, лыжи и другие виды 
спорта с детства любимы на-
шими юными спортсменами. 
Когда-то мы тоже принима-
ли участие в «Золотой шай-
бе»,  правда, не в таких вели-
колепных дворцах и не в та-
кой шикарной форме. Мы и 
дальше будем создавать все 
условия, чтобы вы играли в 
хоккей, в футбол, занимались 
другими видами спорта и ве-
ли здоровый образ жизни», 
– приветствовал участников 
Ильсур Метшин.

«Мы все начинали с «Зо-
лотой шайбы», я не исключе-
ние. Думаю, и все наши хок-

кеисты прошли этот путь. 
Вам, дорогие ребята, хочется 
пожелать крепкого здоровья. 
Мы вас ждём в нашей глав-
ной команде «Ак барс», – те-
пло обратился к мальчишкам 
Рафик Якубов.

В рамках церемонии от-
крытия прошёл гала-матч (на 
снимке), в котором почётные 
гости сыграли вместе с юны-
ми хоккеистами. 

Финальный этап, матчи 
которого проходят при под-
держке завода по производ-
ству клюшек «Заряд» и Фе-
дерации хоккея Казани, про-
длится до 17 февраля.

В Казани стартовал 
городской этап 
всероссийских со-
ревнований среди 
юных хоккеистов 
клуба «Золотая шай-
ба» имени Анатолия 
Тарасова, торжест-
венное открытие 
которых прошло на 
льду спортивного 
комплекса «Зилант».

Казанский «Рубин» 
на втором трени-
ровочном сборе 
в Турции сыграл в 
контрольном матче 
вничью со «Слова-
ном» из Братиславы 
2:2, а клубу сделали 
несколько пред-
ложений по про-
должению карьеры 
Сердара Азмуна.

«Менеджеры здоровья»«Менеджеры здоровья»
спасение

Страховой представитель – уполномо-
ченный по правам пациентов действу-
ет в интересах застрахованных лиц вне 
зависимости от их страховой принад-
лежности!

Для получения дополнительной информации о ра-
боте страховых представителей ООО «СМО «Спа-
сение» в медицинских организациях вы можете 
обратиться по телефону контакт-центра «Спасение» 
8-800-1000-717 (звонок по России бесплатный) 
или на сайте www.spasenie-med.ru в разделе «За-
щита прав застрахованных».
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